

Lucha contra la Impunidad y coherencia de políticas de Cooperación

Ateneo de Madrid

14 y 15 de noviembre

Organiza: Plataforma 2015 y más

Seminario

LUCHA CONTRA LA IMPUNIDAD Y COHERENCIA DE POLÍTICAS DE COOPERACIÓN EN GUATEMALA.

Organizado por la Plataforma 2015 y más

En: Ateneo de Madrid, C/ Prado 21,

Contexto

En Guatemala, por primera vez en América Latina, un alto mando del Estado Mayor ha sido acusado, por el Ministerio Público de Justicia, de delitos de genocidio, desaparición forzada, tortura, sustracción de menores y ejecuciones extrajudiciales. El General López Fuentes es señalado como autor intelectual en el diseño y en la ejecución de las masacres perpetradas durante el conflicto armado, sobre todo entre 1978 y 1985 (las conocidas como Operación Sofía, Victoria 82 y Firmeza 83). Sin el trabajo previo y las denuncias llevadas a cabo por las víctimas y el acompañamiento de las organizaciones sociales, este primer paso contra la impunidad no hubiese sido posible.

Durante dos días podremos compartir el espacio y conversar con defensores y defensoras de Derechos Humanos, responsables de organizaciones sindicales, campesinas, de mujeres y con integrantes de la judicatura guatemalteca, con el objetivo de conocer la lucha contra la impunidad que se lleva a cabo y las amenazas que se ciernen sobre ésta, en un contexto en el que las violaciones a los Derechos Humanos (que se suceden diariamente sobre quienes defienden su cumplimiento) encuentran en pocas ocasiones una respuesta institucional.

Tras la reciente victoria electoral en Guatemala del ex militar y candidato del Partido Patriota Otto Pérez Molina, las organizaciones temen movimientos para la sustitución de personas clave en los procesos de lucha contra la impunidad, como jueces, juezas o fiscales. Una lucha orientada contra el genocidio y la recuperación de la memoria, contra las amenazas a periodistas o las persecuciones al movimiento sindical y campesino, así como contra el feminicidio. No hay que olvidar que los niveles de impunidad y criminalidad en Guatemala son los más elevados de América Latina y la justicia en pocas ocasiones ha sido reconocida como un instrumento fundamental para la erradicación de la violencia.

Mesa I: Contexto Sociopolítico y Visión Global de la Violación de Derechos en Guatemala

Claudia Samayoa – Coordinadora de la Unidad de Protección de Defensores y Defensoras de DDHH

Licenciada en Filosofía con estudios de postgrado en resolución de conflictos y políticas públicas, defensora de derechos Humanos fundadora de UDEFEGUA en el 2000. Miembro de la Convergencia por los Derechos Humanos, Presidenta de Action Aid Guatemala, Vicepresidenta de El Observador. Consultora para investigaciones en materia de derechos humanos sobre jóvenes y mujeres. Escrito varios libros el último publicado en el 2011 sobre “Ejecuciones Extrajudiciales de Jóvenes Estigmatizados en Centroamérica” para (PSJ-ICCO, ICCPG, FESPAD y COFADEH)

La Unidad de Protección a Defensoras y Defensores de Derechos Humanos Guatemala -UDEFEGUA- es un servicio que ha funcionado desde hace aproximadamente diez años con el objetivo de orientar, acoger, investigar, denunciar, proteger y monitorear los ataques contra defensores y defensoras de derechos humanos, para lo cual ha coordinado acciones con otras organizaciones como Seguridad en Democracia -SEDEM-, el Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos -CALDH-, el Instituto de Estudios Comparados en Ciencias Penales de Guatemala-ICCPG-, Oficina de Derechos Humanos del Arzobispado de Guatemala -ODHAG-. Udefegua es miembro de la Convergencia por los Derechos Humanos.

Alejandra González – Archivo Histórico de la Policía Nacional

Licenciada en Sociología, Escuela de Ciencia Política de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Desde hace 6 años ha trabajado en el Archivo Histórico de la Policía Nacional-AHPN en diferentes áreas. Del 2006 al 2008 fue responsable de equipos de archivo encargados de la identificación, clasificación, ordenación y descripción de fondos documentales. Desde la apertura al acceso en julio de 2009 por medio del Acuerdo Ministerial No.1052-2009, desempeña la función de Coordinadora de la Unidad de Acceso a la Información Pública del AHPN. Especializada en archivística y DDHH. Egresada del primer Curso de especialización en Archivística y Derechos Humanos, con especialidad en peritaje archivístico de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-FLACSO (2010-2011).

El AHPN es la institución encargada del resguardo, conservación y custodia del acervo documental perteneciente a la extinta Policía Nacional, con el fin de hacerlo accesible a la ciudadanía. El conocimiento público de la información contenida en sus documentos contribuye al esclarecimiento de la verdad, a la aplicación de justicia y a la lucha contra la impunidad.

Luis Nieto Pereira, coordinador del Observatorio de las Multinacionales Españolas en América Latina (OMAL)

Luis Nieto es coordinador de la Organización Paz con Dignidad y del Observatorio de las Multinacionales en América Latina. Es Licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad Autónoma de Madrid y en Historia de Centroamérica por la Universidad Francisco Marroquín de Guatemala. Desde 1982 ha trabajado en el ámbito de la Cooperación al Desarrollo en Centroamérica, habiendo sido Director Gerencial de la Fundación para el Desarrollo en Guatemala. Ha sido Juez del Tribunal Permanente de los Pueblos, en su audiencia centroamericana, en el que se auditó y se denunció el papel de las empresas transnacionales en las violaciones de los Derechos de Ciudadanía así como a varios estados por su complicidad con estas empresas en estas violaciones de derechos.

OMAL es un proyecto creado por la Asociación [Paz con Dignidad](#) en el año 2003, con el objetivo fundamental de investigar y denunciar la información sobre los impactos sociales, ambientales, culturales, económicos y sobre los derechos humanos que han sido generados por la actuación de las empresas transnacionales españolas en América Latina.

Mesa II: Herramientas Institucionales de Lucha contra la Impunidad en Guatemala

Manuel Vásquez – Fiscalía de Derechos Humanos de Guatemala

Es el fiscal encargado de la Unidad de Casos Especiales del Conflicto Armado Interno de la Fiscalía de Sección de Derechos Humanos de Guatemala. Esta Fiscalía es la encargada de la investigación de las violaciones contra los Derechos Humanos que tuvieron lugar durante el conflicto armado. Desde 1995 ha ocupado diversos cargos en el Ministerio Fiscal de Guatemala. Es abogado y notario y experto en Protección de Derechos Humanos por diversas universidades latinoamericanas.

Giulia Tamayo – Experta en Derechos Humanos y Lucha contra Impunidad

Abogada por la Pontificia Universidad Católica de Perú y Doctoranda en Derechos Fundamentales en la Universidad Carlos III de Madrid. Defensora de Derechos Humanos con experiencia de más de 20 años en América Latina en relación a graves violaciones de derechos humanos y contravenciones al derecho internacional humanitario, y experiencia de más de diez años en África y Europa. Investigadora en materia de crímenes internacionales y obligaciones de los Estados en materia de lucha contra la impunidad y derechos de las víctimas. Con la sección española de Amnistía Internacional es Responsable de Investigación y Políticas, encargada del trabajo sobre justicia internacional y acciones con el sector jurídico. Con el Secretariado Internacional de Amnistía Internacional, entre otros desempeños, ha sido investigadora en relación a Colombia y delegada observadora en el proceso contra Alberto Fujimori por desapariciones forzadas y ejecuciones extrajudiciales en Perú. Premio Ginetta Sagan 2000 concedido por la sección norteamericana de Amnistía Internacional a defensoras de derechos humanos de las mujeres y los niños, otorgado a defensoras en riesgo.

Mesa III: Expresiones concretas y multiculturales de la violación de DDHH en Guatemala

Helmer Velásquez – CONGCOOP

Director Coordinación de ONG y cooperativas de Guatemala desde el año 2003. Anteriormente ha ocupado los siguientes cargos 1975-1979 Asesor Jurídico Laboral Universidad de San Carlos ;1982-1987 Asesor Jurídico y Coordinador de Proyectos Rurales; Consejo Cristiano de Agencias de Desarrollo 1987-1992; Director Departamento De Promoción Social Rural. Instituto para el Desarrollo Económico y Social de América Central 1992-1994; Asistente de Dirección y Director. Consejo de Instituciones de Desarrollo 1994-2000 Director Coordinación de ONG y Cooperativas
2001-2002 Secretario Ejecutivo del Foro de Coordinaciones de ONG de Guatemala

La Coordinación de ONG y Cooperativas surgió a finales de 1,992 para apoyar el retorno colectivo y organizado de refugiados en su proceso de retorno y reintegración a la sociedad guatemalteca, en momentos en los que trabajar por el tema significaba abrir brecha en un Estado contrainsurgente hacia el inicio del proceso de paz y atender la urgente necesidad de comenzar a construir un Estado de derecho.

Lorena Cabnal – Amismaxaj

Mujer indígena maya-xinka, feminista comunitaria, cofundadora de la Asociación de Mujeres Indígenas de Sta. María Xalapán Jalapa –AMISMAXAJ- integrante de la Alianza Política Sector de Mujeres, de Mujeres Mesoamericanas en Resistencia y de la Marcha Mundial de Mujeres. Actualmente es integrante activa de la Asamblea Feminista en Guatemala y del Consejo Polílogo, ha aportado en la reivindicación y revitalización de la identidad del pueblo xinka en la montaña de Xalapán Jalapa Guatemala, también en la conformación de la Coordinadora territorial Acción Comunitaria Xinka Xalapán, como frente anti minero. Ha aportado al fortalecimiento de procesos de análisis, debate y propuesta con mujeres indígenas, movimiento de mujeres y feministas. Escribe ensayos para compartir su pensamiento desde su identidad política como feminista comunitaria y desde su identidad étnica como mujer xinka

La Asociación de Mujeres Indígenas de Santa María Xalapán –AMISMAXAJ-, surgió en el año 2003 y trabaja desde ese año por los de derechos de las mujeres y por la defensa del territorio.

Jorge Estrada y Estrada – UNSITRAGUA

Coordinador de la Comisión de Asesoría de Unsitragua, Fué miembro del Comité Ejecutivo de la Federación de Trabajadores de Guatemala. Fué coordinador del Frente Organizado de Sindicatos de Amatitlán. Fué fundador de la Unión Sindical de Trabajadores de Guatemala –UNSI TRAGUA- en la que ha trabajado los 26 años con que cuenta dicha central sindical. Actualmente soy miembro de la Junta de Coordinadores y Sub Coordinadores de Unsitragua

La Unión Sindical de Trabajadores de Guatemala - UNSITRAGUA - es una central sindical con presencia a nivel nacional, que integra sindicatos de trabajadores y trabajadoras de las ramas de la Industria, Servicios, Agrícola, trabajo por cuenta propia y Campesinos Independientes.

Mesa IV: Estrategias desde la Sociedad Civil de defensa de los Derechos Humanos y de Lucha contra la Impunidad

Carmen Yolanda López de Cáceres - Alianza Sororaria Por la Vida de la Mujeres en Guatemala

Guatemalteca, Abogada y Notaria, feminista. Post grado en Estudios de Género y con estudios de postgrado en Defensa Constitucional y Derechos Humanos. Experiencia profesional por más de veinticinco años. Docente externa en Derechos Humanos de varias universidades, instituciones de capacitación jurídica y organizaciones no gubernamentales nacionales internacionales. Directora de la Comisión Nacional para el Seguimiento y Apoyo al Fortalecimiento de la Justicia. Viceministra de Trabajo y Previsión Social de mayo 1994 a enero 1997; Consultora e investigadora en proyectos de varios organismos nacionales e internacionales (FUNPADEM, OEA, Oficina Internacional del Trabajo –OIT-, Instituto Latinoamericano de las Naciones Unidas para la Prevención del Delito -ILANUD-, Instituto Interamericano de Derechos Humanos, y para un proyecto UNICEF/PARLACEN). Participante y conferencista en seminarios, conferencias y talleres, nacionales e internacionales ((OIT –Ginebra-, Coalición por la Corte Penal Internacional –Colombia-, V Conferencia de la Cepal -Ecuador-, España, Chile, Corea del Sur, México, otras).

Fundadora de Convergencia Cívico Política de Mujeres, ha integrado directivas gremiales, entre otras participaciones

La Alianza surge en el año 2006, como una acción innovadora para construir una Alianza positiva entre organizaciones de la sociedad civil con experiencias diferentes en promover el respeto de los derechos humanos de las mujeres, que les permitan una vida digna libre de violencia por medio de la prevención, la atención, la información y su participación en espacios de decisión

Antonio García – Responsable Jurídico de la Unión Sindical de Comisiones Obreras

Abogado de Comisiones Obreras . Trabaja en la Unión de Madrid del Sindicato. Ha pasado por distintas asesorías del Sindicato, en los sectores del metal, hostelería y comercio entre otros y en la actualidad se ocupa de aspectos penales de la siniestralidad laboral, llevando numerosas causas penales sobre esta lacra social. Ha vivido tres años en América Latina, en Ecuador y Brasil y participa en los encuentros de la Asociación Latinoamericana de Abogados Laboralistas. Ha publicado trabajos como "Diccionario Jurídico Laboral" y "Los delitos contra la vida y la salud de los trabajadores". En 1.997 viajó a Guatemala para asistir como observador internacional al juicio por la masacre de Xamán, participando así en las relaciones entre la Fundación Paz y Solidaridad de Comisiones Obreras y diversas asociaciones y entidades de derechos humanos de Guatemala, principalmente la Fundación Rigoberta Menchú Tum. En el año 1.999 presentó, junto con Rigoberta Menchú y otros abogados, la denuncia ante la Audiencia Nacional que dieron lugar a las diligencias previas 331/99 y desde entonces ha participado en todos los avatares judiciales de la causa. Elaboró, junto a otros compañeros/as, el recurso de amparo que fue estimado por el Tribunal Constitucional que declaró la aplicación del principio de justicia universal para el llamado "caso Guatemala". En 2.006 participó en la comisión rogatoria de la Audiencia Nacional que, encabezada por el Juez Pedraz viajó a Guatemala para interrogar a los denunciados, lo que impidió por las autoridades guatemaltecas. Representa a más del 90 % de las acusaciones personadas en el llamado "caso Guatemala", entre ellas CONAVIGUA y FAMDEGUA. Ha colaborado en la revista "Quitando el agua al pez" junto con otros compañeros, como Sofía Duyós.

Mesa V: Coherencia de Políticas para el Desarrollo en Guatemala

Magalí Thill – Directora de Acsur Las Segovias

Directora de Acsur Las Segovias desde el año 2008, fue anteriormente adjunta a la Dirección y representante de esta organización en Palestina.

Es miembro de la Junta Directiva de la Plataforma 2015 y más

ACSUR es una organización ciudadana, pluralista y laica, comprometida con una acción de transformación social para construir un modelo de desarrollo equitativo, sostenible y democrático a escala global para hombres y mujeres.

.....

La **Plataforma 2015 y más** está constituida por 17 ONG de Desarrollo progresistas, que iniciaron su andadura en el año 2002 con el objetivo de llevar a cabo actuaciones conjuntas encaminadas a que los gobiernos cumplan con los compromisos adquiridos en materia de desarrollo y que implementen políticas públicas coherentes en este sentido.

